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时评·个论

为预防和杜绝类似问题，一

个有效的办法就是对租金加

强管理。

相较于政策优惠只是一时之

举，优化人才生态环境才是

用好人才、留住人才的长久

之计。

本报特约评论员
谢军

管理只是治标，要治本还得

从挤压他们的生存空间入

手。

本报评论员
张炳剑

7 月 31 日，文化和旅游部点名全国 7 家

5A 级景区，决定取消 1 家质量等级，对其余 6

家予以通报批评和限期整改，温州雁荡山景

区成为浙江此次唯一被通报的5A级景区，其

“严重不达标或存在严重问题”的情况，包括

交通混乱、“黑导”“野导”屡禁不止、安全设施

不完善等一系列问题。

对此，雁荡山管委会表示，高度重视这

次暗访调查，将尽快出台措施，确保限期内

整改到位。但如今过去近一周时间，根据本

报记者调查，发现黑车、拉客等问题依然存

在。

“黑车”现象难治是个普遍问题，也不是

雁荡山景区一家如此，想在短短一周时间内

彻底根除，也不现实。“黑车”的危害性已经不

必多说，各地之所以屡下重手，也是因为这种

现状一方面扰乱了景区的市场秩序，有损景

区形象，另一方面存在不少安全的隐患，宰

客、伤客的事情常有发生。何况，雁荡山的

“黑车”更为特殊，都是改装过的三轮车，且驾

驶员多为本地七八十岁的老人，安全隐患非

常大。

“黑车”屡禁不止，根本上讲有两个主要

的原因：一个是管理制度存在缺陷；另一个则

往往是由于景区自身软硬件配套不足造成

的。从目前看，各地在治理类似情况时，虽然

多采取联合治理，参与管理的部门很多，却都

不是第一责任人，容易出现管理缺位，如果将

治理与政绩挂钩，并将责任落实到每一个具

体的人，情况应该有所改变。

当然，管理只是治标，要治本还得从挤

压他们的生存空间入手。假如当地有关部

门在各大车站都能清晰标有去景区的线路，

假如每个车站都开通专门去景区的交通工

具，游客一下车就能快速到达这些站点，又

或者景区有免费巴士的接送，那些“黑车”

必然会失去存在的空间。就拿雁荡山来说，

从记者调查的情况看，上述的几个“假如”，

当地似乎做得都不太好。在当地的车站广

场，记者环视一周都没能找到明显的公共交

通指示牌。

而据了解，当地持证三轮车只有 40 辆，

景区内持证三轮车也只有 41 辆，加起来总

共也就 81 辆，而据此前报道，今年“五一”

假 期 ，雁 荡 山 功 能 区 共 接 待 国 内 外 游 客

20.23 万人次。区区 81 辆三轮车，怎么也不

太可能满足这么多人的需求。我想，这大概

就是为什么会有四五百辆无证三轮车的存

在了。偌大一个市场空白，肯定需要有人来

填空。

不过，在整治过程中，也不提倡一刀切，

对那些只是本地村民利用闲余时间揽活挣

点外快，一向循规守矩的所谓“黑车”，重在

引导，甚至可以考虑将其“收编”，正规化运

营，作为补充力量；而对于那些肆意拉客、

宰客，严重扰乱景区秩序的现象，则可以严

厉打击。

根治“黑车”现象，还需加强市场供给根治“黑车”现象，还需加强市场供给

8 月 7 日，又一家长租公寓宣布停止经

营。当天晚间，乐伽公寓发布公告称，确认公

司已经停止经营，关闭所有业务，员工大量离

职，没有经营收入，无法偿还客户欠款。至

此，曾经签约中心遍布国内多个城市，号称为

超过40多万客户提供服务，管理房源超过20

万套的乐伽公寓，进入清盘倒计时。

乐伽公寓说停止经营容易，后续善后工

作又谈何容易？所谓长租公寓，实际上原先

一些房地产中介公司也在做，基本运作逻辑

就是从房东那里以稍低于市场的价格收进固

定房源，然后由公司面对租客出租。但到了

长租公寓模式出现后，这个业务逻辑就发生

了根本性变化。像乐伽公寓采取的是“高进

低出”的方式运营，也就是先高价收房，再低

价出租给租客。

乐伽公寓又不是活雷锋，凭什么要这么

做？这些公司看中的已经不是中介费这么点

收入，而是市场规模化运作后的资金沉淀，以

及资本化、证券化运作的市场前景。它的目

的是迅速把市场规模做大，形成规模化，然后

提高公司估值或通过上市等途径变现退出。

这个模式本身有没有问题，不能一概而论。

有的走通了，但更多的是倒在了沙滩上。乐

伽公寓就是最新的失败案例。除非拆东墙补

西墙，或者不断投入资金，否则资金链一旦断

裂，就玩不下去了。

这种模式恶劣的地方在于，有的公司干

脆抽逃资金，然后双手一摊，对用户说我没

钱了。这等于把锅甩给市场和社会！由于

这些公司都是“有限责任”公司，法律追责

也无非判个几年。这是一种赌徒式的玩法，

而在有些赌徒眼里，这点法律责任与其巨大

收益比起来，根本不算什么。类似情形在有

的行业也比较常见。所谓“你看中人家的利

息、人家看中你的本金”，其背后就是这么

一回事。

也许乐伽公寓与这类公司不一样，在公

告中，乐伽公寓“诚恳请求房东不要采取过激

手段驱赶房客”。看到这番表述，不免有人要

质问：你双手一摊说自己没钱了，有什么资格

恳请房东不要赶走租客？被你欠了房租的房

东利益谁来保障？已经足额交了租金的租客

利益又有谁来维护？这么拍拍屁股就走了，

剩下一摊子烂事丢给社会，谁来帮你擦屁

股？据最新消息，乐伽公寓杭州分公司虽然

也有大批员工离职，但其负责人夏先生表示，

已有多家房屋租赁公司即将接手乐伽杭州分

公司的部分业务，“所有责任我们乐伽会承

担”。目前尚不知其他公司以何种形式接盘，

但只要能够减少客户损失，避免事态恶化，还

是值得欢迎的。希望乐伽公司践行承诺，擦

干净屁股再走。

为预防和杜绝类似问题，一个有效的办

法就是对租金加强管理。例如，租客的租金

直接进入银行托管账户。只要这部分资金进

入托管账户，至少房东与租客的利益都能得

到切实保障，房东不用担心公司抽逃资金，而

租客也能够安心居住，不必担心钱被公司私

吞导致遭到房东驱赶。当然，除了中介费用，

这里头可能有一部分资金属于公司经营所

得，定期按比例提取即可。

要想进入长租公寓市场，首先要保证三

方合同的正常履行，除此之外，要怎么去扩大

规模，怎么去做金融化、资本化运作，都没关

系。这样的话，也才能杜绝那些打着“资本运

作”算盘，可能有损房东、租客利益的公司进

入市场。这类公司多了，难免形成劣币驱逐

良币，把整个市场做烂掉。

乐伽公寓停止经营，擦干净屁股再走乐伽公寓停止经营，擦干净屁股再走

人才是城市的“诗与远方”守护者。自去

年人才争夺战爆发，各地为引进人才，可谓是

“八仙过海，各显神通”，而杭州在人才引进方

面也尽显风采。

近日，杭州调整应届高学历毕业生一次

性生活补贴标准，将由原“硕士2万元、博士3

万元”调整为“本科 1 万元、硕士 3 万元、博士

5 万元”。此次本科生首次被纳入补贴范围，

是杭州继降低落户门槛之后又一引人新招。

高补贴和低门槛为人才进入杭州打开大门，

势必为杭州吸引更多人才。

其实，杭州为引进人才接连出招，折射了

城市经济转型升级的现实需要。在城市高维

竞争的今天，人才已成为城市发展增速提档

的关键，事关城市的核心竞争力。近年来，

“留住人才是城市发展大计”已成为很多城市

共识。杭州作为数字经济的弄潮儿，需要引进

更多高学历、高技术人才。据统计，2018 年，

杭州人才净流入率、海外高层次人才净流入率

和互联网工程师人才净流入率均居全国首位。

在这种背景下，杭州在人才引进方面“广

栽梧桐，争引凤凰”的做法也就不难理解。城

市发展离不开人才，人才发展离不开平台。

城市也是外来人才追求人生梦想和实现人生

价值的广阔舞台，而大批量人才引进也将利

于产业结构优化升级和城市高质量发展，从

而形成了人才引进与城市发展的良性互动。

在老龄化日趋严重的当下，年轻人才引

进对提升整体人口出生率及缓解人口老龄化

意义重大。大量年轻人才涌入将会稀释老龄

化问题，减缓老龄化社会到来的步伐。同时，

大量年轻人才也是城市创新的希望所在，为

城市创新发展注入活力。

引人不易，留人更难。引进人才与留住

人才并不能划等号，相较于政策优惠只是一

时之举，优化人才生态环境才是用好人才、留

住人才的长久之计。而在这其中，加强软硬

环境建设、完善公共服务、优化营商环境等是

必然举措。一方面杭州为人才战略实施而势

必要升级公共服务供给建设，避免因人口短

期涌入而造成基础设施、教育医疗等公共服

务资源紧张；另一方面杭州也要在人才培育

机制及平台建设上多着墨，以政策环境优化、

人才考评机制改革，为人才培养创造公平、公

正的权利，让他们能够看到足够的成长空间，

激发他们创业干事的活力。

相信引进人才只是文章的上半篇，接下

来杭州还会书写留住人才的下半篇。“天下多

才，在所用之。”城市要敞开胸怀拥抱他们，给

予他们温暖和关怀，这样他们生活才会更美

好，城市发展才会更具活力。但也应该看到

的是，人才引进目的在于为城市经济社会发

展“发挥其长、贡献其力”，而不是单纯地为了

引进而引进。我们在人才引进工作中不能忽

视人才培养和培育工作，“引来了女婿，气走

了儿子”，也要就地取“才”，让所有人才比肩

而立，共同托起城市发展的“诗与远方”。

人才引得进，更要留得住，用得好

本报评论员
魏英杰


